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Жители микрорайона Тундровый высадят 100 елей напротив своих домов
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Путешествие по самым 
невероятным местам 
колоритного Дагестана 
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«АГРОПРОМ УРАЛ» 
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ
Ямал представил 
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для уральских жителей 
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История о высадке хвой)
ных деревьев в Тундровом 
началась с простого желания 
жителей сделать свой микро)
район красивее. Не хватало в 
благоустройстве территории 
лишь одного штриха ) де)
ревьев. Ещё в июле самые 
активные «тундровики» 
встретились с Главой города 
Андреем Вороновым, чтобы 
вместе обсудить предсто)
ящее озеленение. Жильцы 
сами разработали проект, 
составили смету и догово)
рились о совместной работе 
с «Управляющей компанией 
Северный дом». Их иници)
ативу глава города поддер)
жал.

Было решено высажи)
вать ели, и собрали на это 
180 тысяч рублей. Важно 
подчеркнуть, что это первая 
экологическая инициатива в 
городе, в воплощение кото)

Суровый Север не радует густой растительно-
стью в жилых массивах, поэтому многим так 
хочется любоваться живыми яркими красками 
круглый год. Жители микрорайона Тундровый 
настоящие счастливчики - скоро напротив их 
домов появится лесная аллея. Пушистые ели 
в своём маленьком жилом массиве они выса-
живают сами.

рой люди вкладывают соб)
ственные средства. 360 ты)
сяч на озеленение передал 
«Северный дом», а недоста)
ющую сумму при поддержке 
спонсоров добавила Адми)
нистрация города. Высадку 
мини)леса запланировали на 
27 сентября. Сами жильцы 
Тундрового говорят ) забота 
о состоянии своего микро)
района ) дело, которое их 
объединило.

) Первоначальный этап 
нашего «зелёного» проекта 
прошёл в мае этого года, ) 
рассказывает один из самых 
активных жильцов Тундро)
вого Валерий Заяц. ) Тогда 
мы впервые обратились с на)
шей идеей в Администрацию 
города и «Управляющую 
компанию Северный дом». 
Нам пошли на встречу, при)
няли наше предложение. Это 
говорит о том, что для дости)

жения своей цели никогда 
не нужно останавливаться, 
всё можно сделать общими 
усилиями. В микрорайоне 
Тундровом шесть домов. 
Предварительно провели 
голосования среди их жиль)
цов. Идею высадить аллею 
деревьев поддержали все. 
Собрали средства своими си)
лами. Многие понимали, что 
наш микрорайон нуждается 
в ярких зелёных красках. Я 
сам давно занимаюсь посад)
кой деревьев, для меня это 
настоящая радость. Никто не 
остался равнодушным. Ведь 
это наш дом. Поэтому реше)
ние, как будет выглядеть его 
территория, ) наша прямая 
задача. Люди всегда боятся 
чего)то нового, главное ) 
нужно просто брать и делать, 
тогда всё получится.

Настал долгожданный 
день высадки. Для пуши)
стых красавиц подготовили 
лунки, завезли песок, чтобы 
утрамбовать корни деревьев. 
Дело за малым, а точнее за 
лопатой: посадить ели и уте)
плить. На помощь жителям 
Тундрового пришли пред)
ставители Администрации, 
члены партии «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ», волонтёры и 
даже новоуренгойцы из со)
седних микрорайонов.

Секретарь местного от)
деления партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» Полина Шумова 
уверена, такие субботники 
объединяют горожан.

) Это первая экологи)
ческая инициатива в горо)
де, ) делится впечатлениями 
Полина Михайловна. ) У 
нас получился большой, до)
брый субботник. Жители 
многоквартирного дома, 
волонтёры, члены партии 
пришли, чтобы с любовью и 
гордостью посадить деревья 
в Год экологии. Несмотря на 
холодную погоду, уверены, 
что ели приживутся и будут 
радовать горожан. Подобные 
акции не только объединяют, 
но и привлекают внимание 
к проблемам экологии. Ду)
маю, что в скором времени 
в каждом дворе, каждом ми)
крорайоне появятся такие 
прекрасные аллеи. Призы)
ваю всех жителей города не 
бояться и отправлять свои 
инициативы. Самое главное ) 
начать с себя.

Анна Репка.
Фото Андрея Мальцева

Жители микрорайона Тундровый высадят 100 елей напротив своих домов
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Из Нового Уренгоя в 
учебные части Тюмени от)
правились две группы мо)
билизованных. Среди них и 
добровольцы, которые не до)
жидаясь повестки, пришли в 
военкомат. 

Всех парней снабдили ап)
течками, спальниками и дру)
гими, необходимыми в поле)
вом быту, предметами.

Отбывающих провожали 
друзья, родственники, близ)
кие.

) Долгое время не было 
слышно слов «Родина)мать 
зовёт». Вот это время наста)
ло. И вам надо встать на за)

щиту нашей страны, её сво)
бод и ценностей, ) обратился 
к мобилизованным Влади)
мир Шапырин, военный ко)
миссар Нового Уренгоя.

) Уже сегодня вы попадёте 
в Тюменский учебный центр. 
Знайте и помните, что мы не 
бросим ваши семьи. Они на 
контроле у меня, на контро)
ле у губернатора. С каждым 
из вас будем держать связь. 
Очень надеемся на вас. Но)
вый Уренгой гордится вами, 
Ямал гордится вами! Храни 
вас Бог, мужики, ) напутство)
вал Андрей Воронов, глава 
города Новый Уренгой.

Четырнадцать учеников 
экологического класса шко)
лы № 7 отправились на обу)
чение в «Центр выявления и 
поддержки одарённых детей 
в ЯНАО».

Ребята, мы с вами!

Ямальский экомаршрут
В Салехарде деся)

тиклассников ждала насы)
щенная учебная програм)
ма, во время которой они 
изучили образовательные 
треки по физике, биоло)
гии, информатике. Так)
же для школьников были 
организованы различные 
профориентационные ме)
роприятия с посещением 
предприятий окружной 
столицы, встречи с пред)
ставителями Департамента 
природных ресурсов и эко)
логии Ямало)Ненецкого 
автономного округа и куль)
турная программа.

Мальчишки и девчонки 
побывали на экскурсии в 
окружном музейно)выста)
вочном комплексе имени 
И. С. Шемановского, в фор)
мате квеста познакомились 
с историей окружной сто)
лицы.

На очередном заседании 
Городской Думы Нового 
Уренгоя председатель тер)
риториальной избиратель)
ной комиссии Оксана Фе)
дорив озвучила результаты 
дополнительных выборов 
по многомандатному из)
бирательному округу № 2. 
Жанне Цукановой, Алибе)
ку Джабуеву и Сергею Сау)
кову были вручены нагруд)
ные знаки и удостоверения 
депутатов. Плодотворной 
и эффективной работы на 
благо Нового Уренгоя и его 
жителей пожелали вновь 
избранным представите)
лям Глава города Андрей 
Воронов, председатель 
Городской Думы Полина 
Шумова и представитель 
губернатора Ямала в Но)
вом Уренгое Наталья Ряб)
ченко.

Осенняя сессия Гордумы
На заседании народные 

избранники рассмотрели 
и утвердили 14 решений, в 
числе которых корректи)
ровка бюджета на текущий 
год, актуализация Положе)
ний о специализированном 
жилищном фонде и прива)
тизации имущества муни)
ципального образования. 
Также депутаты одобрили 
инициативу по изменению 
границ Нового Уренгоя. 
Кроме того, были внесены 
изменения в составы депу)
татских комиссий и депу)
татской фракции партии 
«Единая Россия».

С принятыми решени)
ями можно ознакомиться 
на официальных сайтах 
Городской Думы, Адми)
нистрации муниципально)
го образования и в газете 
«Правда Севера».
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Подготовила Анна Полярная

В этом году слёт собрал 
на площадке в Подмосковье 
более 600 человек ) это моло)
дые специалисты из разных 
регионов страны, представи)
тели студенческих отрядов, 
компаний)партнёров и же)
лезнодорожники из Абхазии, 
Армении, Белоруси, Казах)
стана, Узбекистана, Монго)
лии и с острова Куба.

С приветственным словом 
по видеосвязи к участникам 
слёта обратился губернатор 
Ямала, председатель ко)
миссии Госсовета по моло)
дёжной политике, Дмитрий 
Артюхов. Он поблагодарил 
молодёжь компании за ини)
циативное участие в работе 
Госсовета и подчеркнул, что 
перед железнодорожниками 
стоят серьёзные задачи по 
обеспечению безопасных и 
надёжных перевозок по всей 
стране.

) Сейчас действительно 
многое зависит от россий)
ских железных дорог. Все вы 
знаете примеры из истории, 
когда, несмотря на все вызо)
вы, железные дороги рабо)
тали очень надёжно. Те же 
задачи стоят сегодня и перед 
вами. Уверен, вы, с вашей мо)
лодой энергией, с вашей ини)
циативой, достигните всех 
целей, которые ставит перед 

компанией страна, ) сказал 
Дмитрий Артюхов.

Число молодых сотруд)
ников ОАО «РЖД» состав)
ляет 37 процентов от общей 
численности коллектива, 
всего в компании работает 
около 700 тысяч человек. 
Важность их вклада в бу)
дущее компании отметил и 
первый заместитель гене)
рального директора Сергей 
Кобзев. Ключевыми целя)
ми слёта он назвал обсуж)
дение развития восточного 
полигона железных дорог, 
создание цифровых кли)
ентских сервисов, развитие 
квантовых коммуникаций. 
А также отметил, что се)
годня не меньшее значение 
имеют и такие аспекты, как 
развитие патриотизма и ак)
тивной гражданской пози)
ции.

На Ямале совместно с 
ОАО «РЖД» реализуется 
ключевой инфраструктур)
ный проект в российской 
Арктике ) строительство 
Северного широтного хода. 
Железнодорожная маги)
страль протяжённостью 
707 километров обеспечит 
вывоз больших объёмов 
груза не только с террито)
рии Ямала, но и из соседних 
регионов.

Мероприятие проходит ежегодно с 2007 
года. Главная цель - общение и обмен опы-
том молодых сотрудников компании, выра-
ботка новаторских идей и решений.

Слёт молодых 
специалистов «РЖД»

Предприниматели Ямала могут принять участие в регио)
нальном этапе национальной предпринимательской премии 
«Бизнес)Успех». Победители отправятся на бизнес)стажи)
ровку в успешные компании своего сектора.

Мероприятие проводит ямальский центр «Мой бизнес» 
при поддержке правительства округа. Заявки принимаются 
в электронном виде до 14 октября, ссылка на регистрацию 
доступна на сайте РазвивайБизнес89.рф.

Внимание, 
предприниматели Ямала!

Назальная вакцинация 
от COVID-19

В Ноябрьск доставили партию из 42 тысяч насадок)рас)
пылителей для проведения вакцинации против коронави)
руса. Вскоре их распределят по муниципалитетам. При на)
зальной вакцинации используется препарат «Cпутник V». 
Процедура проводится в два этапа с интервалом в три неде)
ли. Защититься от инфекции таким способом северяне смо)
гут примерно через неделю.

Обновление 
регионального автопарка

При поддержке губернатора округа Дмитрия Артюхова 
продолжается обновление городского общественного 
транспорта. Приобретено шесть комфортабельных автобу)
сов. Все они будут направлены на замену устаревшим.

Новые автобусы ) на экологичном газомоторном топливе, 
вмещают до 70 пассажиров, адаптированы для маломобиль)
ных групп населения и родителей с детскими колясками. 
За последние три года удалось модернизировать городской 
автопарк на 60 процентов. От общего количества автобусов 
техника на газомоторном топливе составляет 80 процентов. 
Всё это способствует решению задач национального проек)
та «Экология». Общественный транспорт очень востребован 
среди жителей. Пополняться автопарк будет и в следующем 
году.
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Свободные пляжи
Остановиться мы решили 

в Каспийске. Этот неболь)
шой городок расположился 
в 15 километрах от Махачка)
лы. Самое оптимальное рас)
стояние для семьи, которая 
приехала на ночной вокзал 
столицы со множеством су)
мок и маленьким ребёнком. 
Легендарный Дербент зна)
чительно дальше. Туда мы 
тоже съездим чуть позже, а 
пока про Каспийск.

По меркам Дагестана го)
род этот не только неболь)
шой, но и молодой. Ему всего 
75 лет. Своим появлением он 
обязан стратегическому про)
изводству. В 30)е годы ХХ 
века на берегу Каспийского 
моря начали строить завод 
«Дагдизель» ) здесь выпу)
скали торпеды и прочее засе)
креченное вооружение. Се)
годня Каспийск ) это город 
со стотысячным населением, 
по своей архитектуре очень 
«советский» и лишь немного 
восточный. Хотя, современ)
ные новостройки здесь тоже 

растут стремительно, и есть 
прогнозы, что когда)нибудь 
город «сольётся» с Махачка)
лой.

Здесь нет достопримеча)
тельностей с большой исто)
рией (кроме развалин неког)
да грандиозного завода), зато 
есть прекрасные просторные 
пляжи. Места на мягком пе)
сочке хватает всем, отдыха)
ющим не приходится лежать 
бок о бок с соседями (как это 
бывает на пляжах Крыма и 
Сочи). И море считается бо)
лее чистым, чем в столице.

Свой «Форт Боярд»
Рядом с набережной рас)

положен хвойный парк с 
аттракционами для самых 
маленьких и кафе для тех, 
кто постарше. И, наверное, 
самый большой в России 
чайный дворик. За десятка)
ми столов ) сотни людей, ко)
торые пьют исключительно 
чай. Кипяток наливают из 
большого самовара, растоп) 
ленного углями. Да, далеко 
не в каждом кафе и супер)
маркете Дагестана продают 

алкоголь, но фирменные 
магазины завода коньячных 
вин здесь имеются. А если 
в заведении общепита всё 
же подаётся спиртное, оно 
не будет иметь бешеную на)
ценку, как в ресторанах цен)
тральной России.

Но получить острые ощу)
щения здесь можно и без 
всякого допинга. Есть в Кас) 
пийске свой «Форт Боярд» )  
это заброшенный цех завода 
«Дагдизель», построенный 
прямо в море. Когда)то здесь 
проводили глубоководные 
испытания торпед. Потом 
военная промышленность 
шагнула дальше, испытания 
стали глубже, и цех остался 
не у дел. Говорят, бизнесме)
ны были готовы оборудовать 
здесь что)то развлекатель)
ное, но им запретили ) объ)
ект всё)таки был некогда 
засекреченным. Теперь же с 
частником на катере можно 
доплыть до цеха, подняться 
туда по канату и побродить 
по руинам.

А можно отправиться за 
эмоциями в более далёкое 

путешествие ) по горам уди)
вительного Дагестана.

Два километра вниз
Сулакский каньон ) «но)

вая» достопримечательность 
южной республики. На са)
мом деле, этому уникальному 
творению природы тысячи 
лет, но до недавнего време)
ни знали о нём, по большей 
части, только местные жи)
тели. Теперь же сюда еже)
дневно едут сотни туристов. 
Умопомрачительные виды 
никого не оставляют равно)
душным и даже заставляют 
поторговаться с инстинктом 
самосохранения ради отча)
янных фото. Глубина Су)
лакского каньона 1 920 мет)
ров, и это на целых 63 метра 
глубже, чем Гранд)каньон 
в США. Протяжённость )  
53 километра.

Интересна история близ)
лежащего села Дубки. Един)
ственное в этих горах многоэ)
тажное поселение появилось 
при строительстве Чиркей)
ской ГЭС. Оно было «пере)

Поезд прибывает на конечную станцию. Мы в Махачкале. Ещё несколько месяцев назад никто из 
нас не мог предположить, что отпускные маршруты приведут именно сюда. А теперь Дагестан 
выбран местом отдыха на ближайшие три недели.

Край чуда и чуду
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довым» и «продвинутым», 
имелся здесь даже свой 
дельфинарий. А потом село 
стало приходить в запусте)
ние. Люди просто закрывали 
свои квартиры и уезжали, не 
желая продавать их за бесце)
нок, оставляли «до лучших 
времён». И эти лучшие вре)
мена настали. Сегодня поток 
туристов сюда не иссякает. 
Многие компании едут с 
ночёвкой, арендуя в Дубках 
жильё с видом на каньон.

Мы выбрали организо)
ванную экскурсию. Обо)
шлось без крутых серпан)
тинов. И на выступы, ради 
экстремальных фото, караб)
каться не стали. Зато на фо)
релевом хозяйстве «Главры)
ба» смогли помочить ножки 
в бирюзовых водах реки 
Сулак. Эта туристическая 
обитель, к слову, является 
одной из самых стремитель)
но развивающихся. Отсюда 
уходят катера в самое сердце 
Сулакского каньона: вид на 
горы изнутри не менее пре)
красен, чем обзор сверху. А 
в уютных кафе у самой воды 
можно отведать свежевылов)
ленную форель. Имеется в 
«Главрыбе» даже небольшое 
колесо обозрения и искус)
ственный водопад.

Вместо улиц - магалы
От достопримечательнос) 

тей «новых» ) к знакомым и 
вечным. Дербент! Древней)
ший город России. Год ос)
нования ) 438)й. По неофи)
циальным данным, возникло 
поселение значительно рань)
ше.

Добраться сюда из Кас) 
пийска можно на машине. 
Из)за ремонта дороги путь 
в сто километров занимает 
почти два часа. Можно до)
ехать на электричке из Ма)
хачкалы ) те же два часа, но 
значительно бюджетнее, чем 
на такси.

Центр притяжения гостей 
города ) крепость Нарын)Кала  
с её неприступными стена)
ми, остатками тысячелетних 
построек и музейными арте)
фактами. Особое впечатле)
ние производит сооружение, 
полностью скрытое под зем)
лёй. Официально это назы)
вается водохранилищем, но 
многие учёные отмечают, 
что по архитектуре крестово) 
купольное сооружение очень 
напоминает христианский 
храм. И если это действи)

тельно так, то речь может 
идти о древнейшем храме на 
планете!

Сразу за крепостными 
стенами ) «старый город» 
Дербента. Именно здесь воз)
никает ощущение, что нахо)
дишься не в России, а где)то 
в Иране или в Стамбуле. И 
это очень похоже на те улоч)
ки, где заблудился персонаж 
Андрея Миронова в фильме 
«Бриллиантовая рука». Эпи)
зоды советской киноленты 
снимали в Азербайджане, но 
и здесь, в Дагестане, можно 
почувствовать себя героем 
кинофильма.

Поселения здесь делятся 
на магалы. Застройка на)
столько плотная, что, загля)
дывая случайно в открытую 
дверь, ты видишь не двор, а 
сразу чью)то гостиную или 
кухню. А дороги ) точно ве)
ковые. Местами встречают)
ся плодовые деревья. И это 
кажется чудом, ведь вокруг 
сплошной камень. Даже тра)
винке нет шанса пробиться. 
Для любителей экзотики 
сдаётся жильё со всеми удоб)
ствами (но до моря отсюда 
далековато). Бабушка, ко)
торая водит экскурсии по 
дому своего детства, предла)
гает ночёвку прямо на полу.  
Когда)то она и пятеро её 
братьев и сестёр так и спали: 
на полу в одной комнате. А 
если вы присели на камень в 
тенёчке, не расслабляйтесь ) 
это могут быть чьи)то ворота, 
откуда даже выедет машина.

Недалеко от самобытных 
магалов ) современное благо)
устройство. Вдоль крепост)
ной стены, которая тянется 
к самому морю, ) множество 
арт)объектов, магазинчиков 
с оригинальной архитекту)
рой. А чего стоит «золотая» 
лестница, где каждая дама 
представляет себя голли)
вудской актрисой. Такой он, 
Дербент ) город контрастов!

Море с характером
После изнурительной по)

ездки на экскурсию самое 
время окунуться в прохлад)
ную воду. Это была наша 
первая в жизни поездка на 
Каспий. Так получается, 
что мы, северяне, раньше 
познаём океаны и экзоти)
ческие заливы, чем море, 
которое является таким же 
российским, как Чёрное и 
Азовское. Итак, Каспийское. 
Я назвала его «морем с кав)

казским темпераментом». 
Энергичные волны катились 
к берегу и в жару, и в ветер, 
и после дождя. Тем интерес)
нее было заходить в воду. 
«Море)борец» то тянуло на 
себя, то выталкивало обрат)
но. Зазеваешься ) получишь 
увесистый «пинок». Но всё 
это безопасно: возле берега 
мелко. И даже самую гроз)
ную волну можно легко пе)
репрыгнуть, если встать в 
полный рост. Зато после та)
ких «спаррингов» выходишь 
на сушу словно после трени)
ровки.

Конечно, не обошлось без 
сравнения с другими рос)
сийскими морями. Пришли 
к выводу, что Каспийское 
теплее, чем Чёрное, и соло)
нее, чем Азовское. Подходит 
оно и для отдыха с детьми. 
Малыши с большим азартом 
убегают от волн, а приятный 
песок не доставляет никако)
го дискомфорта маленьким 
ножкам. Стоит ли говорить 
о том, что на пляже очень 
чисто ) никаких окурков и 
битого стекла. Потому что 
здесь не принято курить и 

выпивать в открытую, и уж 
тем более оставлять после 
себя мусор. Таков он, мента)
литет кавказских народов и 
их гостей.

А теперь за стол
А ещё Дагестан ) это очень 

вкусно. Будь то козий сыр из 
супермаркета или аромат)
ный садж в кафе, который 
подают на тлеющих углях. 
Шашлык здесь жарят исклю)
чительно на дровах, а хинкал 
впечатляет многообразием 
видов и названий. Если вы 
не ели раньше баранину, 
здесь вы её полюбите непре)
менно. Не говоря уже про го)
вядину, которая тает во рту. 
И даже небольшая пекарня 
в доме на углу сумеет уди)
вить: национальный пирог 
чуду (с мясом и картошкой) 
позволит перекусить целой 
семье (стоит при этом мень)
ше двухсот рублей), а объяв)
ление на входе «Требуется 
чудушница» вызовет улыбку 
от того, какие нежные быва)
ют названия у профессий.

Анна Кравченко.
Фото автора
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Это огненное время года сравнивают с новым, 
перевёрнутым листом календаря. И, кажется,  
что вместе с осенью приходит следующий 
этап жизни. Но не только этим так прекрасна 
осенняя пора. Ямал, хоть и на короткое время, 
одевается в свой самый искромётный кра-
сочный костюм. Новоуренгойцы не упустили 
возможность и сохранили для себя осенние 
мгновения в своих фотоснимках.

Осень, я тебя, осень, люблю… 

Фото: Екатерина Рытова, Юлия Говоруненко
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Восемь интересных функций СберБанк Онлайн, 
которыми стоит начать пользоваться

Почти у каждого клиента Сбербанка 
в смартфоне установлено современное 
приложение, через которое можно про-
водить онлайн-платежи, погашать кре-
диты, управлять вкладами и совершать 
другие операции. Рассказываем о полез-
ных сервисах в СберБанк Онлайн, кото-
рыми вы, возможно, еще не пользуетесь, 
но они точно сделают процесс управле-
ния финансами легче и удобнее. 

1. Оплата ЖКУ по QR-коду. В Сбер-
Банк Онлайн можно оплатить электри- 
чество, газ и другие коммунальные ус-
луги. Самый быстрый способ сделать  
это - навести камеру телефона на QR-код  
в квитанции. Если счет приходит в элек-
тронном виде, приложение считает код 
из загруженного файла. Кроме того, не-
которые поставщики услуг предостав-
ляют возможность прямо через прило-
жение сдавать показания счетчиков.

2. Оплата товаров и услуг по QR-коду  
без интернета. Бывает, что в месте 
оплаты не ловит связь. В такой ситуа-
ции поможет сгенерированный заранее 
QR-код. Для этого в СберБанк Онлайн 
зайдите в раздел QR-кодов (значок в 
виде кода в левом верхнем углу на глав-
ной странице приложения) и нажмите 
на вкладку «Оплатить». На странице 
появится QR-код. Здесь же можно на-

строить карту, с которой будет произ-
водиться списание, и установить лимит 
платежа. В дальнейшем этот код будет 
высвечиваться при входе в приложе-
ние на странице ввода пароля. Чтобы  
открыть и считать QR-код, внизу стра-
ницы ввода пароля нажмите на вкладку 
«Оплата». Заходить в само приложение, 
вводя пароль, при этом не нужно. QR-код  
будет доступен без интернета. Действи-
телен он в течение трёх месяцев. По 
истечении срока можно сгенерировать 
новый. 

3. Кешбэк в рублях за оплату ЖКУ 
бонусами «Спасибо». Через строку по-
иска найдите раздел «Конвертировать 
бонусы в рубли». За оплату ЖКУ бо-
нусами вам на карту вернётся кешбэк в 
рублях.

4. Автоплатежи. Каждый месяц мы 
оплачиваем мобильную связь, интернет, 
ЖКУ, обучение и другие счета. Чтобы не 
тратить на это время и не забывать опла-
чивать квитанции вовремя, в СберБанк 
Онлайн есть сервис по автоматической 
оплате услуг (в разделе «Платежи» - «Ав-
топлатежи и переводы»). Банк автомати-
чески будет совершать платёж одним из 
выбранных вами способов. Первый - при 
появлении нового счета. Такой вариант 
подойдёт для оплаты коммунальных 

услуг или обучения. Второй - в установ-
ленный день на фиксированную сумму 
(например, абонентская плата за интер-
нет или телефон). Еще один способ -  
автоплатёж при снижении установлен-
ного баланса. Им удобно пользоваться 
для оплаты мобильной связи.

5. Штрафы. Если в СберБанк  
Онлайн внести номера автомобиля и 
СТС, уведомления о нарушениях будут 
приходить прямо в приложение. Опла-
тить их, конечно, тоже можно здесь.

6. Анализ финансов. В приложении 
можно отслеживать источники зачисле-
ний и траты по различным категориям 
(транспорт, рестораны, здоровье и кра-
сота и т.д.), а также установить лимит на 
бюджет по ним. 

7. Проверка номеров. В СберБанк 
Онлайн можно включить проверку 
входящих номеров. После активации 
функции на экране смартфона будет 
высвечиваться предупреждение, если 
вам звонят мошенники. 

8. Гороскоп и игра «Змейка». Бан-
ковское приложение может быть не 
только полезным, но и занимательным. 
Узнать, что сегодня сулят звёзды, вспом-
нить знаменитую игру 2000-х и найти 
другие развлечения в СберБанк Онлайн 
можно в сервисе «Салют для жизни».

На правах рекламы

Мошенничество с банков-
скими картами называется 
«кардинг». Фантазия пре-
ступников в этой области без-
гранична. Буквально каждый 
год появляются новые и всё 
более изощрённые способы 
мошенничества. Рассмотрим 
основные из них.

Начнём с «классики». Вы 
пришли снять деньги через 
банкомат. Торопитесь, на бегу 
вводите PIN-код, при этом 
болтаете по телефону. Вы 
даже не посмотрели на непри-
метного паренька в бейсболке 
и тёмных очках, заглядывав-
шего вам через плечо. Зато он 
наблюдал за вами очень вни-
мательно. Он подсмотрел и 
запомнил цифры, которые вы 
вводили. Дальше - прощайте, 
денежки.

Другой приём называется 
«ливанская петля». Это когда 
в картоприёмник вставляется 
лассо из фотоплёнки. Уго-
дившую в него карту уже не 
вытащить. Как правило, тут 
же находится «помощник»: 

«У меня вчера точно так же 
банкомат «съел» карточку. Я 
ввёл вот такую комбинацию, 
PIN-код и всё заработало». 
Вы пробуете, терпите фиаско 
и отправляетесь за помощью 
в банк. В это время «добрый 
самаритянин» забирает карту 
и идёт опустошать её. PIN-код 
он знает.

Накладная клавиатура. 
Она полностью имитирует 
настоящую, но при этом за-
поминает набираемые комби-
нации клавиш. На клавиату-
ру направлена миниатюрная 
камера, замаскированная под 
коробку с рекламными букле-
тами.

Для безопасности ваших 
карт можно выполнить сле-
дующее:

• Никогда, ни при каких 
обстоятельствах не сообщай-
те третьим лицам PIN-код 
и CVV2-код карты, срок её 
действия и на кого она заре-
гистрирована. Ни один банк 
не будет спрашивать у вас эти 
реквизиты. А для зачисления 

средств на ваш счёт достаточ-
но лишь 16-значного номера, 
указанного на лицевой сторо-
не карты.

• Не используйте так на-
зываемые зарплатные карты 
для расчётов в магазинах и 
оплаты интернет-покупок. 
Деньги с карточного счёта 
лучше переводить на лицевой, 
либо устанавливать суточные 
лимиты на все виды соверша-
емых операций.

• Выбирайте банкоматы, 
расположенные внутри офи-
сов банков или в охраняемых 
точках, оборудованных си-

стемами видеонаблюдения.
• Не пользуйтесь по-

дозрительными моделями 
банкоматов. А прежде чем 
вставить карту в терминал, 
внимательно осмотрите его: 
нет ли чего-нибудь подозри-
тельного на клавиатуре или 
в картоприёмнике? Не висит 
ли поблизости странный ло-
ток с рекламой?

• Не стесняйтесь закры-
вать клавиатуру рукой и 
просить отойти в сторону 
особо любопытных товари-
щей в очереди.

lifehacher.ru

Берегите ваши карточки!
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- Марина Николаевна, 
есть ли у вас свой топ вопро-
сов родителей, на которые 
чаще всего приходится от-
вечать?

) Последние три года в Но)
вом Уренгое идёт приток де)
тей ) порядка 500 ребятишек 
ежегодно пополняют ряды 
учащихся общеобразователь)
ных организаций. В основ)
ном всех родителей волну)
ют такие вопросы: по каким 
программам обучают, какая 
требуется форма, как органи)
зовано питание. Мы стараем)
ся работать на опережение, 
поэтому всю необходимую 
информацию размещаем на 
сайтах образовательных ор)
ганизаций, в наших аккаун)
тах в социальных сетях.

- Весной многие родители 
обсуждали введение второго 
иностранного языка. Боль)
шинство против. Но почему 
же его всё)таки оставили?

) Действительно, таких 
вопросов было много. Наши 
родители компетентны в 
образовательных вопросах, 
следят за всеми последними 
новостями, знают об изме)
нениях, которые происхо)
дят в системе образования. 
Главное, что произошло в 
этом году ) введение нового 
федерального государствен)
ного образовательного стан)
дарта начального, основного 
и среднего общего образова)
ния. Мы должны понимать, 
что стандарты вводятся для 
тех, кто впервые начал обу) 
чаться ) первых и пятых 
классов. Дети переводных 
классов продолжают обуче)
ние по старому стандарту. 
То есть, те предметы, кото)
рые они начали изучать в 
прошлом году, дети должны 
полностью завершить. Те, 
кто идёт в пятый класс, у них 
другая программа, которая 

предполагает обязательное 
изучение второго иностран)
ного языка.

- Что-то уже можно ска-
зать о новом образователь-
ном стандарте и перечне тех 
предметов, которые в него 
входят?

) Предметы сохранились, 
примерная образовательная 
программа не изменилась. 
Перемены коснулись требо)
ваний к конечным результа)
там. Существенно изменился 
стандарт среднего общего об)
разования. В сентябре этого 
года принят закон РФ о вве)
дении с 1 сентября 2023 года 
единых образовательных 
программ. Это значит, что 
школа будет пользоваться 
только разработанной про)
граммой, не привнося в неё 
свои нововведения. Если го)
ворить про первые и четвёр)
тые классы, то три учебных 
предмета будут реализовы)

ваться по единым требовани)
ям: русский язык, литератур)
ное чтение и окружающий 
мир.

- Что будет с теми клас-
сами, в которых проходит 
углублённое изучение от-
дельных предметов? Рань-
ше их называли профильны-
ми классами.

)  Они сохранятся. У шко)
лы остаётся право, с учётом 
запроса родителей, выбрать 
те предметы, которые шко)
ла готова реализовывать на 
углублённом уровне. Новые 
стандарты позволяют школе 
вводить предметы в углуб) 
лённом формате начиная с 
пятого класса. Раньше по)
добное происходило только с 
10 класса.

- Помогает ли вам обрат-
ная связь в общении с роди-
телями учеников?

) Обратная связь всегда 
выявляет те проблемы, кото)

У родителей школьников всегда множество вопросов, особенно у тех, чьи дети только собирают-
ся пойти в первый класс: есть ли стандарты школьной формы, какое питание в школьных столо-
вых, какие предметы предстоит изучать мальчишкам и девчонкам? На самые популярные из них 
ответила начальник Департамента образования администрации Нового Уренгоя Марина Авваку-
мова.

Самое важное о школьном     
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рые есть. Нужно понимать, 
всё что происходит в школе и 
затрагивает интересы детей, 
решается только с учётом 
мнения родительской обще)
ственности. Поэтому актив)
ность пап и мам нам только 
помогает справиться с теми 
или иными вопросами в ко)
роткие сроки.

Скорость информацион)
ного потока большая. Поэто)
му у родителей есть запросы 
на размещение актуальной 
информации в телеграмм) 
каналах образовательных 
учреждений. У каждой из 
них есть аккаунт, в котором 
оперативно размещается ин)
формация. 

- Как узнать к какой шко-
ле прикреплён ребёнок по 
прописке?

) Это решение принимает)
ся на уровне Администрации 
Нового Уренгоя. Город уве)
ренно застраивается. Еже)
годно вносятся изменения 
по закреплению территорий 
за школами. Как правило, 
это происходит в январе 
следующего года, когда мы 
ведём приём детей в первый 
класс. Если будут внесены 
изменения, то мы оператив)
но проинформируем об этом 
новоуренгойцев. В этом году 
приём детей проходил с пер)
вого апреля.

Мы очень ждём новые 
школы. Одна из них ) самая 
крупная в регионе, на 1600 
мест, ) откроет свои двери в 
микрорайоне Славянском 
первого сентября следую)
щего года. Надеемся, что она 
разгрузит северную часть 
города. Недавно закончи)
лось голосование по выбору 
наименования, лидировало ) 
«Арктический лицей». Да, 
название амбициозное, по)
стараемся ему соответство)
вать. В новой школе будут 
созданы уникальные усло)
вия для учеников.

Стоит отметить, что в го)
роде для мальчишек и девчо)
нок широко развиты направ)
ления внеурочной жизни, 
как творческие, так и инже)
нерно)технические.

Также, в этом году у нас 
прошёл детский образова)
тельный форум. Ребята мог)
ли не только познакомиться 
с разными направлениями 

допобразования в городе, но 
и посмотреть какая перспек)
тива их ждёт в старшем звене 
школы. Было представлено 
14 корпоративных классов, 
разные перспективы их про)
фильного направления. Рас)
сказали о том, что получит 
ребёнок, если пойдёт в тот 
или иной корпоративный 
класс. Форум охватил более 
трёх тысяч детей. Отмечу, 
что сегодня наблюдается 
тенденция, когда родители 
детей первых и вторых клас)
сов не понимают значимость 
системы дополнительного 
образования. Если у ребён)
ка не определена сфера до)
полнительных интересов, 
то в пятом ) шестом клас)
сах его будет очень сложно 
привлечь в кружки. В этом 
случае мы рекомендуем ро)
дителям попробовать разные 
направления. Найти то, в 
котором ребёнку будет инте)
ресно. Допобразование даёт 
мальчишкам и девчонкам 
возможность поиска своей 
профессиональной мечты, 
проявить свои таланты и 
возможности.

- Часто родители оста-
навливаются на выборе 
одного направления, не пы-
таются понять интересы ре-
бёнка. Думают, если уж сын 
или дочь выбрали, к приме-
ру, каратэ, то должны идти 
до конца, чтобы получить 
чёрный пояс.

) Любое образование ) 
это труд. Поэтому вместе 
с ребёнком нужно пройти 
определённые этапы этого 
процесса. Иначе не будет 
сформирована мотивация. 
Здесь нужно где)то убеж)
дать, на каком)то этапе всё 
равно включится интерес. В 
этом вопросе роль родителей 
неоценима.

- Есть ли определённый 
стандарт школьной формы? 

) Мы живём в рамках за)
кона. Он не предполагает 
единого подхода к внешне)
му виду обучающихся. Это 
ответственность школ, ко)
торая определяет свои тре)
бования. Нет возможности 
установить единую форму, 
существуют только единые 
требования к тому, что мож)
но, а что нет. Каждая школа 

определяет вариативный 
спектр формы.

- Один из любимых во-
просов родителей - школь-
ное питание.

) При решении этого во)
проса обязательно, чтобы 
в общественный состав ко)
миссии по контролю за пи)
танием включали родителей, 
устраивали дни открытых 
дверей, дегустацию. Питание 
в школах организовано на 
условиях аутсорсинга: нам 
предоставляет услуги орга)
низация, которая выиграла 
конкурс. И есть школьная 
базовая столовая, которая 
готовит полуфабрикаты. 
Например, наши дети любят 
пельмени ) мы их не покупа)
ем, а делаем сами. В нашем 
регионе есть экологически 
чистые продукты, которые 
рекомендовано употреблять 
в пищу ) оленина, северные 
ягоды, их также включаем 
в ассортимент блюд. Если 
есть медицинские показания 
у ребёнка, то ему готовят по 
отдельному, специальному 
меню.

- С начала года во всех 
школах введён урок «раз-

говоры о важном». О чём 
беседуют на этих занятиях с 
учениками?

) По понедельникам пер)
вым уроком проходят «раз)
говоры о важном». Я бы не 
сказала, что это урок, скорее 
это общение на темы, кото)
рые наиболее актуальны и 
важны для людей, прожива)
ющих в современной России. 
Здесь, конечно, идёт акцент 
на патриотическое воспита)
ние. Например, в ближай)
ший понедельник, в преддве)
рии Дня учителя, мы будем 
разговаривать о роли учите)
ля в жизни ребёнка.

- Марина Николаевна, 
что вы пожелаете нашим за-
мечательным педагогам?

) Всегда говорю об одном ) 
профессия должна достав)
лять огромное удовольствие. 
Никогда нельзя потерять 
трепетного отношения, люб)
ви к тому делу, которым за)
нимаешься. Желаю здоро)
вья, счастья, пусть всегда в 
сердце каждого педагога жи)
вёт любовь к нашим детям 
и к той профессии, которой 
посвятил всю свою жизнь.

Анна Репка

    образовании

БУДЕТ ИНТЕРЕСНО. 
ПОБРАЗОВАНИЕ ДАЁТ 
МАЛЬЧИШКАМ И ДЕВЧОНКАМ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПОИСКА СВОЕЙ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ МЕЧТЫ, 
ПРОЯВИТЬ СВОИ ТАЛАНТЫ 
И ВОЗМОЖНОСТИ.
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Курганский хамон, тю)
менская клубника, северные 
деликатесы, зауральские 
пармезаны… Всё умеют, все)
му научились.

Павильон Ямало)Ненец)
кого автономного округа по 
оформлению, конечно, очень 
солидный. Многие знают, что 

Ямал ) не чужой мне регион, 
и продукция знакома. Она в 
некотором роде эксклюзив)
на: не в каждом уральском 
магазине её встретишь.

Если ты узнаешь вкус на)
стоящей ямальской рыбы ) 
забыть его не получится. А 
продукты переработки из 

оленины ) лучшие в сегменте 
консервированного мяса.

Знаю, что на Ямале очень 
трепетно относятся к пози)
ционированию локальных 
брендов, а в АПК идут хоро)
шие инвестиции и поддерж)
ка на уровне регионального 
правительства.

Ямальские продукты 

Выставка «Агропром Урал» прошла в Екатерин- 
бурге. Собрались сотни аграриев и произво-
дителей всего необходимого для сельскохо-
зяйственной отрасли, но интересно было не 
только промышленникам - любому гостю вы-
ставки, пришёл он за трактором или за кусоч-
ком местной колбасы.
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для уральцев

Кстати
Ямальские производители привезли в Екатеринбург 

на выставку северные деликатесы. От ЯНАО в выставке 
участвовали девять предприятий АПК: рыболовецкая артель 
«Орион», «Салехардский комбинат», «Ныда ресурс», «Ямаль-
ские олени», «Ямалец», «Норд регион», сельхозкомплекс 
«Ноябрьский», изготовители продуктов под торговыми мар-
ками «Баловень олень» и «Первая чайная мануфактура».

По традиции у стенда Ямала собиралось много посети-
телей. Привлекали не только северные деликатесы, но и 
национальный колорит площадки, на которой установлены 
маленький чум и движущиеся фигуры белых медведей. 
На витринах - всё, чем славится Ямал: изделия из рыбы 
и оленины, в том числе консервы, молочные продукты, 
чай, напитки и варенье из северных ягод. Представители 
ямальских предприятий угощали посетителей, рассказы-
вали им об округе и своих продуктах.

- Агропром сегодня в вопросах продовольственной 
безопасности чувствует себя достаточно уверенно. И, 
конечно, у нас появилось огромное количество возмож-
ностей. Все регионы осознали свой потенциал и взялись 
за разработку принципиально новой стратегии разви-
тия. Успех в достижении поставленных целей зависит от 
многих факторов. Самый значительный из них - умение 
действовать сообща. Эта выставка - площадка для откры-
того диалога между аграриями, производителями продук-
ции, представителями бизнеса и органами власти, - под-
черкнул полпред в УрФО Владимир Якушев, принявший 
участие в открытии выставки.

ИА «Север-пресс»

Но в работе команды 
именно на выставке мне как 
посетителю не хватило по)
зиционирования «friendly». 
Для дегустации, кроме иван)
чая, продукции не предла)
галось (может, это и было в 
другие дни). Чтобы купить 
рыбы, пришлось подойти 

несколько раз, дабы на тебя 
обратили внимание при от)
сутствии других посетителей 
рядом. О товарах не расска)
зывали, в то время как на 
стендах других регионов схо)
ду предлагали дегустацию, 
говорили о составе и произ)
водстве, встречали улыбкой.

Суровый северный ха)
рактер? Возможно.  В любом 
случае ) ямальская продук)
ция прекрасна, и радует, что 
она выходит на широкий ры)
нок.

Наталья Маркова, 
г. Екатеринбург.

Фото автора
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Любовь похожая 

Юный возраст самый неж)
ный, хрупкий для восприя)
тия всех жизненных перипе)
тий. Подростки даже самую 
незначительную неудачу пе)
реживают так, будто страш)
нее ничего и быть не может. 
Но современное поколение 
кардинально отличается от 
предыдущего. Знакомиться с 
этим миром многим юношам 
и девушкам преимуществен)
но помогает интернет. Лич)
ное общение с родителями 
и сверстниками ) «покинуло 
чат». А кем в действительнос) 
ти может оказаться собесед)
ник по ту сторону монитора ) 
лотерея.

По словам специалистов 
отдела по делам несовер)

Комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав (КДН) в рейдах по новоуренгойским 
семьям приходилось видеть многое. Страшное, горькое, нелепое, глупое… И такие походы по 
адресам пап и мам, допустивших проступки в воспитании своих детей, стал бы поучительными 
для каждого родителя. Мать, отправляющая шестилетнего сына на новогодние праздники пожить 
в Центр «Садко»; отец, который наводит заряженное ружьё на свою восьмилетнюю дочь… Подоб-
ных примеров не счесть. Очередной рейд. Очередное разочарование в людских поступках.

шеннолетних КДН, в Но)
вом Уренгое увеличилось 
число преступлений против 
половой неприкосновеннос) 
ти девочек 12)13 лет.  
Интернет)знакомства в этом 
отношении не перестают 
набирать обороты. Но и без 
виртуальной сети немало 
случаев «малолетней» люб)
ви. Со специалистом отдела 
по делам несовершеннолет)
них КДН Ириной Койносо)
вой стучим в дверь 17)летней 
девочки. Она приехала из 
Тарко)Сале учиться. Роди)
тели сняли для неё комнату в 
«двушке». Непростая личная 
история барышни тянется с 
её 14)летнего возраста. Нам 
открыла девушка с розовы)

ми волосами и пирсингом в 
носу. Увидев нас на пороге, 
испугалась.

) Мы из комиссии по де)
лам несовершеннолетних, 
пришли с миром, ) успокаи)
вает девушку Ирина Валерь) 
евна. ) Как у тебя дела?

) Пройдёмте в мою комна)
ту, ) сразу предложила наша 
яркая собеседница.

) Как же произошла твоя 
история?

) Тогда я «мелкая» была, 
глупая. Мне было 14 лет, ему 
13. Моя мама узнала о наших 
интимных отношениях на 
следующий же день…

) Тебе нужна помощь пси)
холога?

) Нет! Я их боюсь. Мне 
пришлось общаться с од)
ним психологом, как только 
я вошла в кабинет, он сразу 
закрыл за мной дверь и ска)
зал: «Сейчас будем говорить 
о больном…». С родителями 

общаюсь хорошо, с мамой 
каждый день созваниваемся.

Девочка старается не 
вспоминать прошлое, а про)
должать насыщенную жизнь 
обычного подростка.

Первая часть рейда была 
посвящена подросткам, нару)
шившим закон, или тем, кому 
нужны помощь и поддержка 
в сложной жизненной си)
туации. Так, следующая по)
допечная КДН )14)летняя 
девочка ) поссорившись с 
мамой, ночью ушла из дома.

) Сегодня у меня всё хоро)
шо, ) заверяет нас беглянка. ) 
С мамой не ругаемся, вот на 
танцы хочу записаться. Ещё 
хожу к социальному педагогу 
в «Садко», чтобы просто по)
говорить, поделиться своими 
переживаниями.

Общение о личном со 
специалистом, а не с родным 
человеком, мне показалось 
странным. Родительская роль 

ЮНЫЙ ВОЗРАСТ САМЫЙ НЕЖНЫЙ, 
ХРУПКИЙ ДЛЯ ВОСПРИЯТИЯ ВСЕХ 
ЖИЗНЕННЫХ ПЕРИПЕТИЙ.
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на зло...
мамы ) самого близкого чело)
века, теперь второго, а может 
и третьего плана.

 Не замечают своего ре)
бёнка и в другой семье. Там 
17)летний подросток не раз 
пытался покончить со своей 
жизнью. После пережитого 
парень посещал психотера)
певта, но отказался возвра)
щаться в школу. Выпускной 
класс он заканчивает дистан)
ционно, в режиме онлайн. В 
чём причина такого поведе)
ния мы спросили у его отца.

) Да из)за девчонки всё 
это у него, ) бросает нервно 
глава семьи, не пустив нас 
даже на порог. ) Нормально у 
него всё, вон учится онлайн. 
Пришёл в себя, собрался. 
Сами знаете, как это бывает: 
любовь похожая на зло… Что 
тут ещё скажешь.

К сожалению, самого 
мальчика дома не застали. 
Нам было важно поговорить 
с ним лично, осторожно пред)
ложить помощь специалис) 
тов. Подростковый возраст 
самый ранимый, родителям 
нужно осторожно, ненавяз)
чиво помогать своим детям, 
не отворачиваться от них в 
непростые для мальчишек и 
девчонок моменты. Что для 
нас ) взрослых ) мелочь, для 
сыновей и дочерей ) ката)
строфа вселенского масшта)
ба. Все эмоции и чувства ра)
ботают на полных оборотах.

Другая 15)летняя подо)
печная КДН решила создать 
шок)контент. Девочка с бра)
вадой распивала спиртное 
на камеру телефона. Уве)
селительный ролик затем 
«уплыл» в реки ТикТока. 
Ещё одна, 13)летняя, закру)
тила роман с 25)летним. По 
просьбе своей «Джульетты» 
он покупал горячительное. 
Слишком рано «цветок рас)
цвёл», только сорвал его да)
леко не романтичный «Ро)
мео» …

Вторая часть рейда КДН 
посвящена так называемым 
«кухонным боевикам» ) 
мужьям, которые поднимают 
руку на своих жён на глазах 
у детей. 11 лет брака одно)
му такому бойцу, наверное, 
стали в тягость. Семья вос)
питывает мальчишек: стар)

шему восемь лет, младшему 
один год. Однажды, в очеред)
ной бытовой ссоре, мужчи)
на сильно избил жену. Был 
трезв. Осознавал, что тво)
рит. Судьями «бойцовского 
поединка» выступили со)
трудники вызванного наряда 
полиции. В этом конфликте 
разбиралась главный специ)
алист отдела по делам несо)
вершеннолетних КДН и ЗП 
Елена Павлова.

Дверь нам открыла ми)
лая, улыбчивая девушка с 
длинными русыми волосами. 
Её добрые глаза выражали 
такое тепло, как будто этого 
человека знаешь давно. Но её 
муж иного мнения.

) Он меня называет тол)
стой, неухоженной, ) спокой)
но рассказывает нам молодая 
мама. ) Но ведь я себе и та)
кой, пухленькой, нравлюсь и 
не комплексую.

Белоснежный свежий ре)
монт в двухкомнатной квар)
тире говорит о комфорте, 
кажется, здесь живёт счаст)
ливая семья, радостно при)
нимающая гостей. Но это не 
так. Здесь в «золотой клетке» 
увядает женщина.

) Его поступок невозмож)
но назвать мужским, ) ста)
раясь не выдавать эмоций, 
говорит Елена Борисовна. ) 
Выражаясь современным 
языком ) это называется 
абьюз. Он унижает вас ещё и 
морально.

) Я дала ему второй шанс, 
посмотрим на поведение, ) 
застенчиво, почти шёпотом 
ответила женщина, держа на 
руках годовалого малыша.

Свекровь невестку тоже 
не жалует. В отпуске, в своём 
доме в деревне, не давала мо)
лодой маме спуску: вставать 
нужно в пять утра, делать 
зарядку, чтобы похудеть; гу)
лять с ребёнком в коляске по 
деревенским улицам непри)
лично ) это признак разгиль)
дяйства, можно только вдоль 
забора своего дома. Муж 
поддерживал свою маму во 
всём. Для свекрови никогда 
не будет идеальной женщи)
на, которая окажется рядом с 
её сыном.

) Вы знали, что ваш муж 
написал ходатайство, чтобы 

дело на комиссии рассмотре)
ли без него?

) Да, я это знаю, ) робко от)
вечает женщина.

) Комиссию такое реше)
ние не удовлетворило, ) хо)
лодно ответила Елена Пав)
лова. ) Конечно, он не хочет 
отвечать за свои поступки. 
Страшно. В комиссии засе)
дает больше 20 человек. В её 
составе есть и мужчины, ко)
торые могут поставить его на 
место. Этот поступок ещё раз 
говорит о нём, как о слабом 
человеке. Мы можем напра)
вить письмо и в организа)
цию, в которой он работает, 
чтобы и там провели с ним 
разъяснительную беседу.

) Ой, не нужно, пусть спо)
койно работает!

) Поймите, главное ) ваши 
двое сыновей видят отноше)
ние их отца к маме, в буду)
щем они скопируют такое по)
ведение и будут так же вести 
себя с женщинами.

У нашей собеседницы есть 
работа в банке. Возможность 
уйти от супруга, прикрыв 
свои тылы ) есть. Да, страш)
но. Но жизнь одна, никто за 
маму двоих ребятишек её не 
проживёт. Мэрилин Монро 
однажды сказала: «С муж)

чиной должно быть хорошо, 
плохо жить я и сама смогу».

Во второй семье полицию 
вызвал 17)летний парнишка. 
Его отец набросился с ку)
лаками на маму. По словам 
Елены Борисовны, в работе 
КДН частая практика, когда 
именно дети вызывают на)
ряд, чтобы разнять родите)
лей. В этой семье муж давно 
не работает, единственная 
кормилица ) жена. Трудится 
она в крупной нефтегазовой 
компании. Именно поэтому 
не стала писать заявление в 
полицию на благоверного, 
боится, что её уволят с рабо)
ты.

После такого рейда, вы)
ражение «семья ) моя кре)
пость» звучит как насмешка. 
Конечно, в любом правиле 
есть исключения. Важно дру)
гое. Хранить увядающее 
родительское счастье ради 
детей или светлых воспоми)
наний о безупречном браке ) 
путь в пропасть.

В Новом Уренгое работа)
ет единый бесплатный номер 
телефона доверия для всех 
жителей города, оказавших)
ся в трудной жизненной си)
туации ) 8)800)2000)122.

Анна Репка

ХРАНИТЬ УВЯДАЮЩЕЕ РОДИ-
ТЕЛЬСКОЕ СЧАСТЬЕ РАДИ ДЕТЕЙ 
ИЛИ СВЕТЛЫХ ВОСПОМИНАНИЙ 
О БЕЗУПРЕЧНОМ БРАКЕ - ПУТЬ 
В ПРОПАСТЬ.
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По материалам aif.ru/ и rg.ru, подготовила Анна Антонова

Итоговая стоимость по)
лиса ОСАГО рассчитыва)
ется исходя из нескольких 
составляющих. С расшире)
нием базового «коридора» 
у страховщиков появляется 
возможность варьировать 
стоимость полиса для раз)
личных категорий водите)
лей. При этом увеличива)
ется конкуренция между 
компаниями, поскольку 
одна страховая компания 
может ориентироваться на 
нижнюю границу базовой 
ставки, а другая берёт за 
основу самую высокую. По)
этому стоимость полиса по)
лучается везде разная.

До изменений базовый 
«коридор» для физических 
лиц составлял от 2 224 до  
5 980 рублей. С 13 сентября 
2022 года базовый тариф 
для легковых автомобилей 
физических лиц будет рас)
считываться в диапазоне от 
1 646 до 7 535 рублей. Тем 
самым, законопослушным 
водителям страховщики 
могут сделать дополни)
тельную скидку в размере  
578 рублей. Для наруши)
телей правил дорожного 
движения, которые часто 
собирают штрафы ГИБДД, 
тариф может рассчитывать)
ся уже по максимальной 
ставке в 7 535 рублей, что на 
1 555 рублей выше прежней. 
Таким образом, стоимость 
ОСАГО может заметно по)
дорожать для лихачей, часто 
создающих аварийные ситу)
ации на дорогах.

Легковые автомобили 
организаций, а также опера)
тивных служб, при покупке 

ОСАГО пользовались та)
рифным «коридором» 1 152)
4 541 рублей. Теперь для них 
будет производиться расчёт 
полиса исходя из тарифа  
852)5 722 рублей.

Значительное подорожа)
ние ОСАГО ожидается для 
легковых машин, зарегистри)
рованных в такси. Тарифный 
«коридор» для них расши)
рился с 2 014)12 505 рублей 
до 1 490)15 756 рублей. Тем 
самым, таксисты, которые 
часто попадают в аварии, 
будут платить за полис на  
3 250 рублей больше.

Помимо базовой ставки 
для расчёта окончательной 
стоимости полиса ОСАГО 
применяются различные ко)
эффициенты, которые могут 
снижать или увеличивать 
стоимость полиса. Одним 
из них является КВС (коэф)
фициент возраста и стажа). 
Если водитель моложе 21 
года и неопытен, то коэффи)
циент составляет 2.21. Если 
же его стаж вождения пре)
высил три года, то коэффи)
циент уменьшается. Самый 
низкий коэффициент ) для 
водителей старше 35 лет и со 
стажем вождения не менее  
10 лет. Он меньше единицы.

Большую роль играет тер)
риториальный коэффициент, 
а также коэффициент мощ)
ности мотора. Для машин с 
мощностью ниже 100 л. с. он 
составляет 1,1, а для автомо)
билей с мощностью свыше 
150 л. с. ) 1,6.

Все эти расчёты являют)
ся сугубо индивидуальными 
и могут изменить стоимость 
ОСАГО в два и более раз.

Рост выдачи автокре)
дитов был отмечен прак)
тически во всех регионах 
России. Лидерами в августе 
текущего года стали Москва  
(3,46 тыс.), Московская 
область (3,11 тыс.), Санкт) 
Петербург (2,90 тыс.), а также 
Татарстан (2,77 тыс.) и Крас)
нодарский край (2,42 тыс.).

Директор по маркетин)
гу НБКИ Алексей Волков 
объяснил существенный 
рост выдачи кредитов в мае) 
августе снижением ключе)
вой ставки Центробанка и 
последовавшим сокращени)
ем рыночных ставок. По его 
словам, в настоящее время 
уровень одобрения заявок 
на автокредиты стабилен и 
составляет около 30 процен)
тов.

) Кроме того, восстановле)
нию как сегмента автокреди)

У Great Wall пикап Poer 
стал дешевле на 400 тыс. 
рублей, т.е. на 9,6)10,0 про)
центов. У HAVAL поде)
шевели кроссовер F7 и ку)
пе)кроссовер F7x: первый на  
30)150 тыс. рублей, второй ) 
на 80)120 тыс. рублей.

16 сентября стало извест)
но количество у дилеров 

ОСАГО меняется в цене

Центральный банк утвердил очередное рас-
ширение базового «коридора» тарифов для 
страховки ОСАГО. Для большинства кате- 
горий автовладельцев с 13 сентября  
2022 года он увеличивается на 26 процен-
тов. Однако это не значит, что всем придётся 
платить больше. Для кого-то полная сто-
имость полиса увеличится, а для кого-то, 
наоборот, даже уменьшится.

по всей России автомоби)
лей LADA Xray. Согласно 
оценке генерального ди)
ректора ООО «ПРАГМА)
ТИКА ЛАДА» Игоря Баде)
ра, таких машин у дилеров 
всего чуть более 500 штук. 
Этого количества хватит 
примерно до конца 2022 
года.

Подешевело
Как выяснили эксперты агентства  
«Автостат», две китайские марки снизили 
цены на отдельные модели.

Больше кредитов - 
больше машин

В России пятый месяц подряд растёт число 
автокредитов на новые машины и модели  
с пробегом. В августе 2022 года выдано  
55,9 тыс. таких кредитов. Об этом 19 сентяб- 
ря сообщило на своем официальном сайте 
Национальное бюро кредитных историй.

тов, так и всего авторынка 
способствует и возобновив)
шаяся в июле государствен)
ная программа льготного 
автокредитования, ) доба)
вил Волков.

Вице)президент по про)
дажам и маркетингу АО 
«АВТОВАЗ» Дмитрий 
Костромин сообщил, что 
Общество не будет пре)
пятствовать желанию офи)
циальных дилеров бренда 
LADA начать параллельно 
работать с другими марка)
ми, в частности с брендами 
из Китая. На предприятии 
уточнили, что разреши)
ли продавать автомобили 
других марок с одним важ)
ным условием ) не в ущерб 
бренду LADA и с полным 
соблюдением технологи)
ческих стандартов корпо)
рации.
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в этом бизнес-океане?

Подготовила Анна Репка. Фото автора

ТЭК

Что бы вы сделали, став управляющим крупной нефтегазовой  
компанией всего на два дня? Воображение может выдать немало  
вариантов. Такая возможность появилась у молодых специалистов  
АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ», сборной команды «Сибнефтегаза»  
и учащихся «Роснефть-классов». В школе № 3 для юношей и девушек 
провели деловую игру «ВИНК» - продукт из столицы, с многолетней 
историей.

КТО ТЫ
в этом бизнес-океане?

Игра представляет собой 
компьютерную модель эко)
номической среды, в кото)
рой действуют нефтегазовые 
предприятия. Участники выс) 
тупают руководителями од)
ной из таких компаний. В пер)
вый день игроки поделились 
на восемь команд, по четыре  
человека в каждой.

) Мы используем «ВИНК» 
в большинстве российских 
нефтегазовых компаний 
при обучении персонала 
всех уровней, ) рассказывает 
бизнес)тренер Игорь Смир)
нов. ) В Новом Уренгое игра 
проходит впервые. В модели 
заложены все те же самые 
критерии, которые есть в на)
шей стране: экономическая 
составляющая в цифрах, на)
логи, последние новости рос)
сийских телеканалов. В игре 
происходит тот же сценарий, 
что и в реальной бизнес) 
среде, с задачами которого 
должны справиться игроки. 
Единственное отличие ) нет 
готового решения. Командам 
предстоит постоянно взаи)
модействовать друг с другом, 
научиться договариваться. 
Главное ) грамотно работать 
с цифрами, непрерывно сле)
дить за их показателями. К 
тому же, ребята могут оце)
нить собственные компетен)
ции, которых им, возможно, 
не хватает в работе или учё)
бе для развития, карьерного  
роста, чтобы быть более по)
лезными компании. «ВИНК» 
отчётливо показывает кто на 
что способен.

В каждой команде участ)
ник выбирает себе опреде)

лённую компетенцию, роль )  
капитана, аналитика, произ)
водственника или маркето)
лога. В процессе самой игры 
ребята менялись номиналь)
ными должностями, чтобы 
добиться хорошего результа)
та. Все службы одной коман)
ды должны работать на об)
щий успех. По словам Игоря 
Смирнова, оценка аналитики 
даёт существенный прирост 
рейтингу каждой коман)
ды. Особенно важными для 
успешного ведения своего 
дела оказались чтение ново)
стей и инвестиционная про)
грамма компании. 

На первых этапах игры 
лучший результат показала 
команда «Роснефть)класса».  
Эти ребята не боятся оши)
биться, они смело экспери)
ментируют. Залог такого 
успеха в том, что у них ещё 
нет тех ограничений, которые 
действуют для руководителей 
предприятий, ведь чем доль)
ше человек работает в компа)
нии, тем больше появляется 
стандартов, инструкций, ко)
торые он должен соблюдать.

) В команде я занимаю 
роль аналитика, анализирую 
рынки и подгоняю цены в 
продажах, ) рассказывает о 
своих впечатлениях Сергей 
Кушпет, ученик одиннадца)
того «Роснефть)класса». 

- Нам непросто справ-
ляться, потому что 
играем с профессио-
налами в нефтегазовой 
сфере, а мы только 
начинаем этот путь,  
в процессе учимся  
и стараемся показы-
вать результаты. Глав-
ное, благодаря игре 
получаем хороший 
опыт.

Игра идёт непрерывно, всё 
как в обычной жизни руково)
дителей компаний. Юноши 
и девушки ) собственники 
предприятий и вправе рас)
поряжаться рабочим време)
нем и перерывами по своему 
усмотрению.

По мнению разработчиков 
игры, те участники, что про)
буют свои силы в «ВИНК» )  
это поколение зуммеров, они 
совершенно другие: если ста)
вят цель, то препятствий для 
её достижения не видят, в 
отличие от предыдущих по)
колений. Вопрос лишь в том, 
какую компетенцию они смо)
гут в себе разглядеть, чтобы в 
будущем её «прокачать».

Ещё одна тенденция пос) 
ледних лет ) более активно 
работают девушки, берут 
на себя руководящие роли, 
стремительно поднимаются 
по карьерной лестнице.

Анастасия Ушакова ра)
ботает ведущим инженером 
в отделе разработки место)
рождений «Сибнефтегаза». 
Для себя девушка выбрала 
роль аналитика:

) Я помогаю всем участни)
кам нашей команды, задей)
ствована во всём процессе, )  
рассказывает участница игры. )  
Самыми сложными для нас 
оказались аукцион, конку)
рентная борьба и стресс. По)
рой мы не понимали как вести 
себя в той или иной ситуации, 
но старались выставлять цены 
правильно для лучшего сцена)
рия на рынке нефтепродуктов.

Не отстают в своих успехах 
и юноши. Никита Курманчук 
работает в отделе повышения 
эффективности разработки и 
эксплуатации месторождений 
«РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ».  
Молодой человек отметил, 
что роли в игре с коллегами 
распределили быстро, полага)
ясь на интуицию:

) В команде есть люди, 
которые следят за всем про)
цессом полностью, и те, кто 
отслеживает исключительно 
производственный процесс, )  
делится впечатлениями роспа)
новец. ) Впрочем, в реальной 
работе происходит то же са)
мое, например, одни работни)
ки составляют бизнес)план на 
ближайшие пять лет, другие 
контролируют работу скважин 
на месторождениях. Ранее я 
участвовал в похожей игре, 
там необходимо было разраба)
тывать месторождение. Здесь 
оно уже есть, поэтому мы 
должны отвечать только за ре)
ализацию добытой нефти.

Всех участников деловой 
игры «ВИНК» объединяет 
одно ) каждый из них сделает 
для себя выводы о том, какие 
возможности даёт огромный 
бизнес)океан нашей страны.

На правах рекламы
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Бархатный сезон
КУДА В РОССИИ ПОЕХАТЬ ОСЕНЬЮ

Осень считается едва ли не лучшим временем 
для путешествий: изнуряющая жара уже  
позади, а холода ещё не наступили. Отправ-
ляясь в путешествие по нашей стране, турис- 
ты могут самостоятельно составить маршрут 
или спланировать поездку при помощи порта-
ла Russia.Travel, который развивается благо-
даря Ростуризму и нацпроекту «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства». На нём собраны 
маршруты по различным городам и регионам 
нашей страны.

Удивительный Дальний Восток
Рекомендуем осенью посетить Дальний Восток. Там можно 

не просто отдохнуть на природе, но и познакомиться с удиви)
тельной красотой Сахалина, Камчатки и Владивостока.

На Сахалине непременно стоит посмотреть сивучей и нерп 
в естественной среде обитания, а заодно прочувствовать энер)
гетику Тихого океана. Кроме того, это край деликатесов и мо)
репродуктов. Поэтому в программу путешествия следует обя)
зательно включить дегустацию красной икры, устриц, крабов, 
лосося и кальмаров.

На Сахалине есть множество удивительно красивых мест. 
Тут, например, располагается один из самых впечатляющих 
и труднодоступных маяков мира ) заброшенный маяк Анива, 
а также удивительная по красоте бухта Тихая и мыс Великан, 
где сошлись скалы, тайга и Охотское море.

По острову проходит национальный туристический марш)
рут «Здесь начинается день». Гостям предлагают посетить 
знаковые достопримечательности Южно)Сахалинска и дру)
гих южных точек острова. 

Камчатка ) один из богатейших регионов планеты по при)
родным ресурсам.

Здесь абсолютно уникальная природа: термальные и мине)
ральные источники, вулканы и ледники, памятники природ)
ного наследия ЮНЕСКО, а также разнообразные и практиче)
ски нетронутые флора и фауна.

Владивосток ) весьма необычный город: расположен на соп)
ках и с трёх сторон омывается морем. Гуляя по набережной, 
улицам и скверам, стоит посетить рестораны с дальневосточ)
ной кухней и насладиться дарами моря и тайги.

Среди самых интересных мест Владивостока отметим сопку 
Бурачка, где обустроена одна из лучших видовых площадок 
города. Подниматься лучше ближе к вечеру, чтобы увидеть 
вантовый Золотой мост на закате. Также туристам можно 
погулять по берегу бухты Золотой Рог, по Корабельной набе)
режной. Именно здесь сосредоточены основные исторические 
памятники, такие как корабль)музей «Красный вымпел», под)
водная лодка С)56 и Арка Цесаревича.

В городе находится и один из старейших действующих 
маяков ) Токаревский («Токаревская кошка»). Он работает 
с 1876 года и расположен на крайней точке материка ) мысе 
Эгершельд.
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объясняем.рф

Оздоровительный туризм
Осенью хорошо съездить и в различные санатории. Особой 

популярностью у россиян пользуются Кавказские Минераль)
ные Воды ) группа курортов в Ставропольском крае, которая 
по богатству и разнообразию минеральных вод и целебной 
грязи не имеет аналогов на Евро)Азиатском континенте.  
Совсем неслучайно у всех на слуху такие здешние города, как 
Кисловодск, Пятигорск, Железноводск, Ессентуки. 

Оздоровительный туризм развит и в Республике Адыгея, 
в районе плато Лаго)Наки. Там находится основная часть 
термальных источников региона. Но сюда приезжают также 
за экстримом и адреналином, которыми богаты пешие походы, 
сплавы и спелеомаршруты. 

Всего за один день в Адыгее можно побывать сразу в не)
скольких климатических зонах и оценить разнообразие при)
роды.

Укреплять здоровье нередко отправляются и на Урал ) 
в Башкортостан, где расположены целебные соляные источ)
ники и лечебные грязи, а также на курорты Кисегач и Увиль)
ды в Челябинской области.

Еще одно из удивительных направлений оздоровительного 
отдыха ) Алтай. Там можно найти не только чистейший горный 
воздух, величественные леса и реки, но и отличные санатории. 
Причём наряду с природными богатствами на Алтае есть мно)
жество достопримечательностей. Благодаря этому гости регио)
на могут совмещать оздоровительный отдых и туризм.

Водные и железнодорожные круизы
В осенние месяцы ещё не поздно отправиться в речные 

и морские круизы. Можно выбрать поездки разного уровня 
комфорта и продолжительности ) от трёхдневных до трёх)
недельных. Большинство маршрутов проложено по реке 
Волге. Отправиться в путешествие предлагается из целого 
ряда крупных приволжских городов: Нижнего Новгорода, 
Казани, Самары, Саратова, Волгограда, Астрахани. 

Кроме того, россиянам доступны круизы между Мос) 
квой и Санкт)Петербургом. Они могут длиться до двух не)
дель с остановками в самых интересных населённых пун)
ктах. 

А для тех, кто не любит водные путешествия, есть аль)
тернатива ) железнодорожные маршруты. Формат тако)
го путешествия предполагает каждый день знакомство 
с новым городом. Так, круиз «Сказы Поволжья» следует 
по маршруту Москва ) Казань ) Йошкар)Ола ) Москва. Ту)
ристы, отправляющиеся в круиз «В Карелию», стартуют 
из Москвы и затем следуют по городам Петрозаводск, Сор) 
тавала и Выборг. «Серебряный маршрут» тоже начина)
ется в столице и предполагает остановки в Пскове, Вели)
ком Новгороде и Рыбинске. В преддверии же Нового года 
стоит отправиться в круиз «Зимняя Сказка» по маршруту  
Москва ) Великий Устюг ) Кострома ) Москва.



Правда Севера № 38, 1 октября 2022 года

20 МОЯ РОССИЯ

Так писал Михаил Юрье)
вич Лермонтов в далёком 
1832 году. Тот, кто хоть раз 
побывал на Кавказе, мечта)
ет туда вернуться. Причём у 
каждого в горном краю свои 
любимые места. Многим по 
душе гора Уллу)Тау и уще)
лье Адыр)Су, по которому 
с брызгами и напевным гу)
лом течёт стремительная и 
неудержимая река, берущая 
начало в ледниках на скло)
нах Уллу)Тау. Кстати, Уллу) 
Тау ) это не одна вершина, а 
три: Западная (4 203 метра),  

К вершине снежной 
Главная (4 207 метров) и 
Восточная (4 058 метров); 
все они ) звенья величес) 
твенного горного массива, 
который представляет собой 
фрагмент центральной части 
Главного Кавказского хребта 
между перевалами Гарваш 
и Местийский. Любопытно, 
что ориентирован этот гор)
ный массив почти строго с 
запада на восток.

Местные жители называ)
ют Уллу)Тау «Мать)горой» 
и «Божьей горой». Считает)
ся, что место это магическое, 

и легенд о нём, как современ)
ных, так и древних, не счесть. 
Так что сюда едут и туристы, 
и паломники. Если соберё)
тесь составить им компанию, 
учтите, что по ту сторону кра)
савицы)горы находится Гру)
зия, и территория Адыр)Су  
является приграничной, поэ)
тому перед поездкой необхо)
димо оформить разрешение. 
Обычно этим занимаются 
сами турфирмы, но на экс)
курсию приходится запи)
сываться за несколько дней, 
так как оформление требует 
времени.

Найти тур несложно, 
экскурсии в Кабардино) 
Балкарию возят практически 
все турагентства, главное ) 
определиться с желаниями 
и возможностями. Вариан)
тов несколько ) для нович)
ков, опытных туристов и 
профессионалов: автобусно) 
пешеходный тур; джиппинг; 
экскурсии на два ) четыре 
дня, в течение которых вы 
посетите Мёртвое и Живое 
озёра, а затем вернётесь на 
базу; семи или десятиднев)
ный поход)восхождение на 
вершину.

Однодневные мини)экс)
курсии позволяют приехать 
и бегло осмотреть достопри)
мечательности: находящиеся 
по ходу трассы «Кавказ» (вы 
едете по ней через Тырныауз 
до Верхнего Баксана) ) мель)
ком, из окна; те, что в ущелье 
Адыр)Су, более близко и де)

тально, но тоже в «сокращён)
ном» варианте.

Длительные экскурсии с 
проживанием в альплагере 
«Уллу)Тау» предоставля)
ют возможность поближе 
рассмотреть местность и по)
дольше ею полюбоваться, а 
также добраться до самых 
красивых мест.

Экскурсии отправляются 
практически из всех более 
или менее близко находя)
щихся городов: Нальчика, 
Пятигорска, Кисловодска, 
Железноводска, Минераль)
ных Вод. Есть также возмож)
ность организовать экскур)
сию по окрестностям прямо 
на месте ) выбор варианта 
полностью остаётся за вами. 
Главное ) внимательно слу)
шать советы гида и неу)
коснительно им следовать.

Дело в том, что поездка к 
Уллу)Тау ) это не прогулка 
в Кисловодский парк. Даже 
сейчас ущелье Адыр)Су счи)
тается труднодоступным, это 
отражено прямо в его назва)
нии (по)балкарски «Адыр)
су» ) «Крутая вода»). Оно 
глубокое, очень живописное 
и практические не обжитое: 
два альплагеря с кафе)столо)
выми («Уллу)Тау» и более 
близкий к Докторскому пере)
валу «Джайлык»), погранич)
ные КПП, дорога ) вот, пожа)
луй, и всё.

Протяжённость ущелья ) 
14 километров с перепадом 
высоты около 1 000 метров. 

«Синие горы Кавказа, приветствую вас!
Вы взлелеяли детство моё;
Вы носили меня на своих одичалых хребтах,
Облаками меня одевали,
Вы к небу меня приучили,
И я с той поры все мечтаю об вас да о небе...».
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В своё время оно служило 
дорогой между Баксанской 
долиной и Сванетией: по пе)
ревалу Гарваш пересекали 
Большой Кавказский хребет, 
связывая две стороны, и на)
зывался этот сложный путь 
«Сванская тропа».

Теперь о Докторском пе)
ревале, который преграждает 
дорогу в самом начале пути 
по ущелью Адыр)Су. Это 
отвесная 60)метровая скала, 
которая получила своё на)
звание в пятидесятые годы. 
В те времена без справки о 
прохождении медкомиссии 
из физкультурно)врачебного 
диспансера по месту житель)
ства или учёбы в альплагерь 
не принимали. То есть жить 
в нём можно было, но учас) 
твовать в занятиях ) нет. Вот 
альпинисты и дали шуточное 
название крутому подъёму: 
мол, если поднялся на скалу, 
то «прошёл докторов» (мед)
комиссию) и, стало быть, до)
пущен к альплагерю.

Сейчас у Докторского пе)
ревала работает гигантский 
подъёмник, доставляющий 
на скалу автомобили турис) 
тов и местных жителей. 
Построен он ещё в шести)
десятые годы и представ)
ляет собой огромную ме)
таллическую площадку с 
деревянным настилом, плав)
но движущуюся по рельсо)
вому пути. Угол подъёма 
составляет 45 градусов, а 
длина рельсового полотна )  

60 метров. Владельцы транс) 
порта вместе с туристами 
взбираются вверх по лестни)
це, состоящей из 360 ступе)
нек.

Слева грохочет речка 
Адыр)Су, которая вырывает)
ся из ущелья и обрушивается 
вниз бурным потоком, фор)
мируя неописуемой красоты 
каскады. Другой наградой 
поднявшимся на перевал 
будет кристально чистый 
высокогорный воздух Адыр)
Су, наполненный ароматами 
соснового леса и ледников, 
ослепительное солнце, ра)
дуги над водой и настолько 
завораживающие виды, что 
чувствуешь себя если не в 
раю, то как в храме!

Дальше ) погранконтроль 
и дорога в альплагерь. Это 
12 километров пешком.  
Путешествие рискует растя)
нуться как минимум на 
три)четыре часа из)за бес)
престанного «залипания» на 
пейзаж. Можно ехать, на «ши)
шиге» (бортовой ГАЗ)66)  
или попутках (тогда путь за)
ймёт минут 20)30). А можно 
заказать трансфер на альп)
базе.

Дорога идёт сквозь лес, 
кроны которого, кажется, 
упираются в небо, а певучая 
река Адыр)Су то подбира)
ется почти вплотную, то от)
ступает, прячась в подлеске. 
Время от времени слева от 
дороги, если двигаться в сто)
рону альплагеря, попадаются 

на поклон

«каменные речушки» осыпей 
разных лет, а обе обочины ) 
просто рай для любителей 
ботаники и красивых фото. 
Постепенно пейзаж меняет)
ся: сосновые леса уступают 
место барбарису, смороди)
не, малине, ежевике и то ли 
дикому, то ли одичавшему 
крыжовнику. При опре)
делённом везении можно 
увидеть зайца или пробега)
ющего по склону улара ) гор)
ную индейку. Автомобиль)
ная дорога заканчивается  
в альплагере «Уллу)Тау», 
дальше можно передвигаться 
только пешком.

Лагерь расположен на 
высоте 2 348 метров, разме)
ститься на его территории 
можно как в собственных 

палатках, так и в павильо)
нах или благоустроенном 
инструкторском доме. Кро)
ме того, в альплагере есть 
столовая с трёхразовым пи)
танием, электричество (по 
расписанию) и мобильная 
связь (в районе КПП). Для 
пребывания на базе требует)
ся заранее заказать пропуск 
(пограничная зона).

Справочники говорят, 
что возможна организация 
трансферов из Нальчика, 
Пятигорска и Минеральных 
Вод, но мне доводилось там 
бывать только с экскурси)
ями и «самоходом». Если 
выразить впечатления од)
ним словом, то это слово )  
«прекрасно».

Татьяна Яналина
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Мы пообщались на животрепещущую 
тему с врачом-психиатром, заведующей 
поликлиническим отделением Новоурен-
гойского ПНД, Мариной Молдовановой.

- В свете последних событий у нас в 
стране можно сказать следующее: люди, 
осуществлявшие скулшутинги, наблюда-
лись у врачей-психиатров. Само по себе 
психическое расстройство, оно не подра-
зумевает, что человек пойдёт и будет кого- 
то убивать. Если граждане, которые со-
стоят на учёте, получают нужное лечение, 
такая вероятность сводится к минимуму. 
Другой вопрос, как к психически больным 
людям попадает оружие…, - рассуждает 
Марина Сергеевна.

К самым опасным специалисты относят 
шизофрению и употребление психоактив-
ных наркотических веществ. Под действи-
ем наркотиков спокойный человек ста-
новится полностью непредсказуемым и,  

если рядом окажется оружие, может прои-
зойти всё, что угодно.

Одной из первых версий о причинах, 
толкнувших на страшное преступление 
ижевского стрелка, стала увлечённость 
компьютерными играми. Психиатры под-
тверждают, что это действительно может 
быть губительным фактором.

- Сейчас молодые люди проводят мно-
го времени у экранов гаджетов. Отмечено, 
что при длительном вовлечении в компью-
терные игры формируется компьютерная 
зависимость. В Новом Уренгое есть люди, 
которые наблюдаются с таким диагно-
зом в ПНД. Игры зачастую жестоки, там 
стреляют, убивают, и у человека теряется 
грань между экранной жестокостью и же-
стокостью в жизни. Сужается сознание и 
отсутствует сдерживающий фактор. Но 
опять-таки, это у людей предрасположен-
ных, имеющих нейрохимические особен-
ности головного мозга. Психическими бо-
лезнями не могут заболеть все подряд. Это 
определённая детерминанта, которая либо 
передаётся по наследству, либо происхо-
дит в результате взаимодействия генети-
ческих факторов, - отмечает специалист.

Сказать наверняка у кого «выстрелит» 
тот или иной диагноз, никто не может. Так 
или иначе, всем родителям рекомендуют 
ограничивать время, проводимое детьми 
за компьютером. Необходимо также раз-
вивать у них навыки коммуникации со 
сверстниками, стимулировать общение не 
в сети, а вживую, отдавать детей в кружки 
и секции.

При этом, есть вещи, на которые нельзя 
закрывать глаза. После 8-10 лет мальчики 

и девочки начинают вступать в пубертат-
ный период. Ласковый ребёнок может 
стать раздражительным, конфликтным. 
Это, в целом, нормально для пубертата, но 
есть звоночки, на которые стоит обращать 
внимание. Первое и самое главное - это 
нарушение сна! Если у ребёнка вследствие 
«залипания» у компьютера нарушается 
сон, и он не может уснуть после 10-11 ве-
чера, значит пошёл сбой в ритмах головно-
го мозга. Это не нормально. Дети должны 
ночами спать. Требуется наладить режим 
дня, организовать вечерние прогулки. 
Если это не сработает, необходима ме-
дикаментозная поддержка - назначение 
снотворных препаратов или антидепрес-
сантов. Агрессия и снижение успеваемо-
сти тоже могут быть поводом для обраще-
ния к врачу.

- В нашем обществе наблюдается бо-
язнь обращения к психиатру: вдруг поста-
вят на учёт, положат в больницу, наденут 
смирительную рубашку. Но на учёт попа-
дают только с тяжёлыми расстройствами, -  
поясняет Марина Молдованова. - Это ши-
зофрения, умственная отсталость, стар-
ческая деменция, тяжёлые психозы. А в 
большинстве случаев у людей присутству-
ют банальные невротические реакции, 
которые не требуют никаких ограничений 
в обычной жизни. В то же время, нелече-
ный невроз меняет качество жизни очень 
сильно. Тревога и депрессия становятся 
постоянными спутниками человека. Вы-
леченный же вовремя невроз пройдет бес-
следно, не оставив никаких «шрамов» на 
душе.

Подготовила Анна Мирошниченко

ПРОСТИТЕ НАС, ДЕТИ!
Керчь, Казань, Пермь и теперь Ижевск. На этой неделе страш-
ный список городов, где в результате стрельбы погибли дети,  
пополнился ещё одним. Трагедия пришла на удмуртскую  
землю. Ещё один город, ещё 17 фамилий. И снова десятки  
вопросов в головах людей.

Ямал скорбит вместе с Ижевском
В среду от имени всех 

ямальцев цветы к стихий-
ному мемориалу возле  
88 школы города Ижевска 
возложил новоуренгоец 
Алексей Кунаев. Так вышло, 
что в Удмуртию он приехал 
буквально за день до тра-
гедии. Увиденное мужчи-
ну потрясло. Если сначала 
здесь была пара столов, то 
теперь это целый ряд вдоль 

школьного забора: цветы, 
игрушки, свечи. Взрослые 
люди, дети приходят сюда и 
плачут. В цветочном салоне 
наш земляк видел женщину, 
которая заказывала сто роз 
и венок. Предназначалось 
это всё для её погибшей до-
чери…

«Это большая трагедия и 
большая боль для всех нас, 
когда гибнут дети - наше 

подрастающее поколение, 
наше будущее! Дети, у ко-
торых были мечты кем-то 
стать, достигнуть своей 
цели. Но их жизнь оборва-
лась в один миг».

Алексей Кунаев являет-
ся членом рабочей группы 
партийного проекта «Безо- 
пасные дороги», часто 
встречается со школьника-
ми. Говорит, что всегда был 

противником того, чтобы в 
школах работали чоповцы. 
Охранять учебные заведе-
ния должны профессио-
налы, которые знают своё 
дело. По мнению нашего 
собеседника, одним из за-
слонов от подобных случаев 
должны стать высокие забо-
ры с магнитными замками 
по периметру каждого обра-
зовательного учреждения.

Алексей Кунаев возлагает цветы  
возле 88 школы в Ижевске
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ИНФОПОЛЕ

Стартовала прививочная кампания против гриппа

В этом году медики планируют привить от гриппа более 
300 тысяч ямальцев. Пик заболеваемости в этом году на Ямале 
ожидается с ноября по декабрь, поэтому врачи  рекомендуют 
сделать прививку в начале осени, чтобы иммунная система 
успела выработать антитела к возбудителю.

Тел.: 939-600, 939-601, 939-602, 939-603.

Уважаемые воспитатели, 
работники дошкольного образования Ямала 

и ветераны отрасли!
От души поздравляю вас  

с профессиональным праздником!
Значение вашего труда переоценить невозможно. Вы 

раскрываете таланты маленьких ямальцев, помогаете по-
знавать мир, учите дружить и отвечать за свои поступки. 
Благодаря вашей заботе, чуткости и профессионализму до-
школьные учреждения становятся без преувеличения вто-
рым домом для юных северян.

Ямальские воспитатели всегда отличались своим педаго-
гическим талантом и творческими идеями. Вы щедро дели-
тесь теплом души, радостью и добротой. За это вас любят 
воспитанники и ценят их родители.

Уверен, воспитание молодого поколения в надёжных  
руках!

Желаю вам неиссякаемого интереса к профессии, вдохно-
вения, оптимизма и благополучия!

Сергей Ямкин,
председатель Законодательного Собрания ЯНАО

УУУвУважажаеаемымыее вовоспспититатателелии

Заработал маркетплейс российского 
программного обеспечения

Минцифры запускает маркетплейс отечественного про-
граммного обеспечения (ПО), IT-ассоциации уже начали 
его тестирование. Об этом сообщил замглавы Минцифры  
Максим Паршин, слова которого приводит пресс-служба  
министерства: «Мы запустили маркетплейс отечественного 
ПО. Сейчас он работает в тестовом режиме и будет развиваться 
на основе отзывов и комментариев пользователей. В ближай-
шее время в маркетплейсе появится возможность поставить 
оценку ПО, добавить комментарий и увидеть рейтинги про-
дуктов. Мы приглашаем правообладателей российского про-
граммного обеспечения подавать заявки на размещение своих 
разработок».

Пресс-служба Министерства сообщает, что первыми поль-
зователями маркетплейса стали представители профильных 
ассоциаций, компаний-разработчиков и заказчиков IТ-реше-
ний, которым была направлена рассылка с просьбой присы-
лать комментарии по развитию маркетплейса. Кроме того, 
сейчас проходит голосование за название маркетплейса, мож-
но предложить свой вариант.

Как отметил генеральный директор «Лаборатории Кас-
перского» Евгений Касперский, слова которого приводятся 
в сообщении: «Подобная площадка в первую очередь позво-
лит всем пользователям получить доступ к доверенному про-
граммному обеспечению. С точки зрения кибербезопасности -  
это шаг в сторону более эффективного и ответственного под-
хода к выбору аналогов иностранного ПО».

В свою очередь исполнительный директор розничной 
сети «Магнит» - председатель индустриального центра ком-
петенций в сфере торговли при Минцифры Алексей Корня, 
слова которого также приводятся в сообщении министер-
ства, считает, что маркетплейс может не только дать воз-
можность отечественным разработчикам представить свои 
решения на современной платформе, но и станет удобной 
точкой входа для заказчиков, которые находятся в поиске 
новых IT-решений.

Телефоны экстренной психологической помощи 
 для ямальцев

Звонки принимают круглосуточно, анонимно и бесплат-
но. Специалисты и волонтёры помогут справиться с трево-
гой, стрессом и паникой и поддержат в кризисных ситуациях. 
• 8 (800) 200-71-86 - телефон доверия психологической по-
мощи; 
• 8 (34922) 6-23-73 - служба дистанционной психологичес- 
кой помощи;
• 8 (800) 200-01-22 - всероссийский телефон доверия для 
детей, подростков и родителей; 
• 8 (495) 989-50-50 - телефон психологической помощи 
МЧС России.
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